



Schweizerische Arbeitsgemeinschaft für die Berggebiete
Groupement suisse pour les régions de montagne
Gruppo svizzero per le regioni di montagna
Gruppa svizra per las regiuns da muntogna



26. August 2022

Tujetsch wird als jugendfreundliches Bergdorf ausgezeichnet

Zum Abschluss der Generalversammlung der Schweizerischen Arbeitsgemeinschaft für die Berggebiete (SAB) in Andermatt, durften die beiden Gemeinden Tujetsch (GR) und Val de Bagnes (VS) das Label «Jugendfreundliche Bergdörfer» entgegennehmen. In Tujetsch wird der Jugend bereits jetzt ein wichtiger Platz eingeräumt. Viele neue Projekte, die die Lebensqualität der Jugendlichen und jungen Familien in der Gemeinde verbessern sollen, sind zudem angedacht oder stehen kurz vor der Realisierung. Die anschliessende Fachtagung der SAB vertiefte das Thema «Jugend im Berggebiet».

Im Jahr 2015 hat die SAB das Label «Jugendfreundliche Bergdörfer» ins Leben gerufen. Der Einbezug der Jugendlichen und die Integration in den Lösungsfindungsprozess stehen beim Bewertungssystem im Mittelpunkt. So sind es denn auch die Jugendlichen selber, organisiert im Jugendforum, die das Label vergeben. Die Anzahl der Gemeinden, die beim Projekt mitmachen, konnte stetig gesteigert werden. Aktuell sind nun genau 30 Gemeinden mit dem Label ausgezeichnet.

Tujetsch: grosser Einsatz für die Jugend

Die Gemeinde Tujetsch mit ihren rund 1350 Einwohnern engagiert sich bereits stark für ihre Jugend. So konnte beispielsweise der öffentliche Verkehr dank einer temporären Co-Finanzierung durch die Gemeinde ausgebaut werden. Ein Rufbussystem erlaubt es den Gewerbeschülern nun, rechtzeitig am Morgen in Chur zu sein. Ebenfalls konnte bereits für zwei Tage pro Woche eine Tagesstruktur für Schulkinder realisiert werden. Die Gemeinde zeigt sich offen, das Angebot auf weitere Tage auszuweiten. Neue Projekte sind angedacht oder stehen kurz vor der Realisierung. Dazu gehören ein Co-Working-Space oder die Sanierung des Hallenbads. Die Basis der Jugendarbeit bildet der aktive Jugendverein, der über ein von der Gemeinde zur Verfügung gestellten Jugendraum verfügt.

Fachtagung zur Jugend im Berggebiet

Am 26. August fand, initiiert durch die SAB, eine Fachtagung zum Thema «Jugend im Berggebiet» statt. Mit grossem Engagement haben die Jugendlichen aus den verschiedenen Labelgemeinden einen grossen Teil der Fachtagung organisiert und viele Programmpunkte selber gestaltet. Die Diskussionen zwischen den rund hundert Teilnehmern (davon knapp dreissig Jugendliche) waren äusserst lebhaft. Im Mittelpunkt stand die Frage, wie die Gemeinden die Lebensqualität der Jungen verbessern und damit der Abwanderung entgegenwirken können. Die Kriterien «günstiger Wohnraum» und «Mobilität», aber auch «Angebot von Arbeitsplätzen» wurden in den Diskussionsrunden häufig als verbesserungswürdig genannt. Der Tenor bei den Jugendlichen ist eindeutig; am liebsten würden sie in ihren Gemeinden wohnen bleiben, die Rahmenbedingungen müssen aber stimmen.

Die Medienmitteilung und Fotos finden Sie unter www.jugend-im-berggebiet.ch (Schwerpunkte der Massnahmen der einzelnen Gemeinden unter der Rubrik «Label- Gemeinden»).

Für Rückfragen:

- Thomas Egger, Direktor der SAB, Tel. 079 429 12 55
- Daniel Schmid, Gemeinde Tujetsch, Tel.: 079 681 76 23